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Campañas: crisis y resurrección 

 
Por Salvador
Camarena
El país, 05 de octubre
de 2023.-Una
campaña con baches

no es rara, pero las resurrecciones
no se dan en maceta. Corregir
demanda arrojo e implica riesgos.
Todo mundo opina y sólo una
persona ha de tomar la decisión
Al arranque de la campaña electoral
de 2006, el analista político Sabino
Bastidas se mofó de lo mal que iban
las candidaturas del priista Roberto
Madrazo y del panista Felipe
Calderón. Del primero dijo que cada
mañana la primera pregunta que
hacía a su equipo era: «¿Quién
anunció hoy su salida del PRI?»,
mientras que, para comenzar la
jornada, el panista se despertaba
pidiendo que le dijeran el nuevo
lema de su campaña. «Ante la
contundencia y penetración de
´Primero los pobres´, de López
Obrador, la campaña felipista
adolecía desde el arranque mismo
de la contienda de una indefinición
sobre el lema y el tema que cobijarían
(propagandísticamente) sus
esfuerzos», según se publica en El
Presidente Electo (Planeta 2007).
En el war room del panista se
quejaban de que habían cerrado
muy bien el 2005, acercándose a
Andrés Manuel López Obrador en
las encuestas, pero que la pausa de
fin de año les había robado el ímpetu.
En enero, el buen ambiente
mediático cosechado al derrotar en
la interna a Santiago Creel se había
evaporado. Las campañas entran en
baches. Algunas veces salen, otras
no. En el pasado inmediato tenemos
en Calderón, e incluso en Vicente
Fox, ejemplos de momentos críticos
de una contienda en la que se duda
de que puedan superar las
consecuencias de errores electorales.
Mas ellos sí pudieron.
En el caso del michoacano, el
arranque de su contienda en enero
de 2006 adoleció de dos errores
graves. Como decía Sabino
Bastidas, no tenían un lema claro,
una oferta atractiva, un slogan
pertinente y pegador. Eso era
producto, sin embargo, de la
disfuncionalidad de su equipo.
Conscientes de que la estructura
humana que había funcionado para
ganar la interna panista durante 2005

no bastaba para una lucha
presidencial, Felipe Calderón agregó
a su equipo a gente como Josefina
Vázquez Mota. Fue un error que
colapsó al grupo nuclear del
michoacano, al punto que en una
reunión para revisar la crisis en la
que habían caído, Ernesto Cordero
le dijo al candidato que por ganar
peso político se había perdido
mística, y mística según el que luego
sería secretario de Hacienda del
calderonismo, era lo que había
logrado posicionar a Felipe como
un perfil competitivo frente a López
Obrador.
«¿Qué está pasando, ¿qué nos está
pasando?, cuestionó serio Felipe
Calderón a Rafael Giménez». El
encuestador le contestaría al
candidato que lo que preocupaba es
que estaban perdiendo puntos en las
encuestas. «La caída fuerte es entre
trabajadores», dijo a su vez en esa
reunión en la casa de campaña
panista de la calle Sacramento,
Guillermo Valdés Castellanos, de
GEA-ISA. «(El slogan) Valor y
pasión por México no había
pegado», fue la conclusión del hoy
fallecido Juan Molinar Horcasitas,
también del equipo panista. Frente a
eso Calderón planteó: «La campaña
está mal. No está funcionando, no
puede seguir así, necesitamos dar un
golpe de timón. Yo viví la campaña
de Carlos Castillo Peraza en el
Distrito Federal en 1997, y no quiero
que me pase lo mismo. Carlos negaba
la realidad de las encuestas (...), una
persona inteligente que negó la
realidad». (ibidem)
Calderón tomó dos decisiones.
Anunciar cambio de coordinación

de la campaña, en donde puso como
cabeza única a Vázquez Mota (que
sin embargo solo sería una vocera
hacia fuera, no un factor de decisión
hacia adentro), y, con muchas dudas
de parte del equipo, reconocer
públicamente la crisis, el arranque
fallido, la mala marcha de la campaña.
El candidato habló en la radio una
hora con Joaquín López Dóriga. «El
conductor le señala que ha
desperdiciado un mes sin que su
campaña prenda en el ánimo del
electorado. Felipe responde que en
efecto quedan solo cuatro meses:
´Tiempo más que suficiente para
darle la vuelta. Porque mira, Joaquín,
cuando fue el martes negro de
Vicente Fox, el de hoy, hoy, hoy, y
el debate, estaba ya corriendo el
mes de mayo. Estaba a menos de
dos meses de la elección y estaba
mucho más a distancia en términos
de la encuesta de lo que estoy yo
ahora, y por supuesto que se le dio
la vuelta... Lo que tengo que hacer
es ponerme las pilas´.
López Dóriga: Fox, te lo digo con
todo respeto y con toda claridad
Felipe, era un candidato que
incendiaba las plazas con sus
discursos. De él todavía nos
acordamos de las tepocatas, de las
víboras, de las alimañas, de toda
aquella fauna, ¿no? Pero tú me
dices... Veo tus letreros y dicen
´Pasión y... ¿qué?
Felipe Calderón: Valor y pasión por
México. Bueno, a lo mejor hasta
eso habrá que revisar, porque es
algo que platicaremos el lunes».
Ese lunes nombró a Vázquez Mota,
y renombró su campaña bajo el

Continua pág.3
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slogan de «Para que vivamos mejor».
Pero frente a su cándida entrevista
con López Dóriga, donde reconoció
que la campaña estaba atascada, los
analistas «se dividían entre quienes
sepultaban a Calderón en definitiva
al catalogar el mea culpa como un
error garrafal y una inocultable
muestra de desesperación, y quienes
—los menos—creían que había
logrado convencer a la opinión
pública de que se le diera una
segunda oportunidad».
El golpe de timón–por supuesto—
implicó algo más que nombrar
coordinadora, cambiar slogan y dar
una entrevista al respecto. Se recurrió
a la guerra sucia con aquello de
«Andrés Manuel López Obrador,
peligro para México», pero con todo
eso junto, a las pocas semanas de
esos cambios el monitoreo comenzó
a registrar que López Obrador perdía
puntos.
El martes negro de Fox, citado por
Calderón con López Dóriga, fue un
tropezón del que el guanajuatense
pudo recuperarse. Pero el contexto
entre las experiencias de ambos
panistas no podría ser más distinto:
la campaña de Felipe no arrancaba,
la otra, la del año 2000, iba «viento
en popa».
Guillermo H. Cantú, en Asalto a
Palacio (Grijalbo, 2001) narra las
peripecias de los foxistas en su
búsqueda de la presidencia en el año
2000. El libro arranca, precisamente,
con la narración del «martes negro»
y sus repercusiones. «La campaña
marchaba viento en popa. Los
resultados de las encuestas al 15 de
mayo del 2000, mes y medio antes
del día de la votación, revelaban un
empate más que técnico: la diferencia
era inferior a 2%. Como la tendencia
corría de menos a más, era seguro
que en cuestión de días Vicente Fox
Quesada rebasaría sin remedio a
Francisco Labastida Ochoa, el
candidato del partido oficial», narra
Cantú en su crónica.
En ese momento, además, Fox
saboreaba el éxito en el primer
debate presidencial. La tormenta
para el guanajuatense comenzó
cuando en la prensa se instaló la idea
de que el panista rehuía el segundo
debate. «La influencia del PRI sobre
varios medios y líderes de opinión
era evidente, y la línea en contra del
panista ya estaba permeando a la
población, espoleada por un

Campañas: crisis y resurrección… continuación pág. 2
comercial de Labastida que decía:
´Yo sí quiero debatir, Fox no´»,
asevera Cantú.
Fox contratacó con spots donde
decía que lo que Labastida pretendía
era un debate «controlado», no uno
espontáneo, real, y sentenciaba:
«Labastida y el PRI quieren
controlar, controlar y controlar;
controlar la información, controlar
tu dinero, controlar el voto». (ibidem)
Para agregar más efecto, cuenta
Cantú, el equipo foxista distribuyó
fotos de los ensayos de su candidato
rumbo al debate. En medio de esa
pugna por la narrativa del segundo
encuentro, de quién rehuía, los
candidatos —también Cuauhtémoc
Cárdenas— fueron a otros foros, lo
que solo hizo crecer la expectativa.
El martes 23 de mayo el candidato
blanquiazul tomó la iniciativa en una
decisión tan espectacular como
arriesgada. Cantú: «Convocó a una
conferencia de prensa en la que
anunció haber tenido ya un primer
acercamiento con Cuauhtémoc, y
que éste le había concedido la
oportunidad de elegir el lugar y la
hora de la reunión. Hay que destacar
que esa noche era la fecha en la que
los partidos, a través de sus
negociadores, habían acordado
realizar el segundo debate. En plena
conferencia, Fox tomó el teléfono y
llamó a Labastida para que los
medios ahí presentes se enteraran
de quién realmente no quería el
debate, pues lo puso en el
altoparlante».
Se dio una situación inédita en las
campañas, una llamada de
negociación política frente a la
prensa, y al final, tras haber enlazado
también al candidato perredista, se
anunció que para acordar el debate
Fox iría esa misma tarde a la casa de
éste, asistiera o no Labastida.
Según Cantú en la campaña foxista
se decidió que Fox tratara de forzar
para ese mismo día la realización del
debate, «con el objetivo principal de
convertirlo a él en el centro de la
noticia (... y) el hecho de que los
otros dos candidatos más
importantes se aliaran contra Fox,
colocaba a éste frente a la ciudadanía
como el candidato ganador».
Lo que la gente vio, sin embargo, fue
un naufragio del guanajuatense, que
no pudo probar que tenía todo listo
para que esa noche se llevara a cabo
el debate televisado, pues de forma

sorpresiva Joaquín Vargas, de la
Cámara Nacional de la Radio y
Televisión, se apersonó para
negociar la transmisión del debate,
pero el viernes.
Vicente Fox se aferró a que el debate
fuera «hoy, hoy, hoy», la contraoferta
de Cárdenas y de Labastida, que sí
asistió e incluso llegó mucho antes
que Fox, era que fuera el viernes
inmediato, cuando estarían dadas
todas las condiciones. De ahí el
surgimiento del calificativo de «martes
negro».
Todo el encuentro fue transmitido en
vivo por la prensa, que así resumió lo
ocurrido esa tarde: «´Rehúye Fox
acuerdo para debate´, cabeceó El
Universal» (...) el columnista
Francisco Cárdenas Cruz escribió:
´Francisco Labastida y Cuauhtémoc
Cárdenas exhibieron a Fox como
caprichoso y necio. Joaquín Vargas
le dejó claro que es un embustero.
Quería debate anoche, no el viernes,
y se montó en su macho´. Excelsior
a ocho columnas informó: ´Fox,
apabullado; Cuautémoc Cárdenas,

hábil anfitrión; Francisco Labastida,
serio, preciso».
Sin embargo, la jugada de Fox, fue
premiada por la ciudadanía. Cantú
cita al periodista Manuel Mejido,
que «En El Sol de México, describió
así la gran paradoja que envolvió ese
día: ́En dos horas Vicente Fox perdió
tres años de campaña... pero lo
curioso del caso es que las encuestas
de opinión que se levantaron ese
mismo martes y en los siguientes días
señalaban una conclusión
radicalmente distinta. Fox había sido
el ganador por amplio margen del
debate sobre el debate. En
retrospectiva, el martes negro no
sólo fue el momento en que Fox
perdió tres años de campaña, sino el
punto de inflexión a partir del cual su
victoria se hizo realmente posible».
Una campaña con baches no es
rara, pero las resurrecciones no se
dan en maceta. Corregir demanda
arrojo e implica riesgos. Todo mundo
opina y solo una persona ha de
tomar la decisión, sin garantía de que
haya vida después de atajar el error.

Autoridades federales y estatales, atentas
tras sismo en Oaxaca: AMLO

«Afortunadamente el sismo de 6.0, con epicentro en Matías Romero,
no causó pérdida de vidas humanas y los daños materiales fueron
mínimos», refirió el mandatario. Foto tomada de la red social X
@PCMunOax
La Jornada, 07 de octubre de 2023.-
El presidente Andrés Manuel López
Obrador envió un mensaje a los
habitantes de Oaxaca con motivo
del sismo que se registró anoche.
«Les envío un abrazo a todos los
habitantes del Istmo.
Afortunadamente el sismo de 6.0,

con epicentro en Matías Romero,
no causó pérdida de vidas humanas
y los daños materiales fueron
mínimos».
El Ejecutivo federal informó que el
gobernador de Oaxaca, Salomón
Jara, y autoridades federales están
al pendiente.
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Un tribunal concede a Mario Aburto un
amparo que anula su condena por el

asesinato de Colosio
La medida invalida la sentencia de 45 años de cárcel y una nueva
deberá ser dictada por el asesinato de Luis Donaldo Colosio,
excandidato presidencial del PRI. Aburto podría salir en 2024

Mario Aburto, presentado como actor material del asesinato de
Luis Donaldo Colosio.CUARTOSCURO
La Jornada, 06 de octubre de 2023.-
Un Tribunal Colegiado ha concedido
este viernes un amparo a Mario
Aburto Martínez, el asesino confeso
del excandidato presidencial del PRI,
Luis Donaldo Colosio. La medida
invalida la sentencia de 45 años de
cárcel que recibió en 1994 por el
magnicidio, ejecutado en la ciudad
de Tijuana, Baja California, mientras
Colosio estaba en un mitin. El fallo se
ha dictado debido a las varias
inconsistencias que se han
presentado en el caso y establece
que Aburto Martínez deberá de ser
juzgado por el delito de homicidio
por el Código Penal del Estado de
Baja California y no por el Federal,
por el que fue emitida su actual
condena. Si el nuevo proceso se
apega a la ley estatal donde ocurrió
el asesinato, Aburto podría salir de
la cárcel en marzo de 2024.
Fue el Primer Tribunal Colegiado en
Materia Penal de Toluca, en el
Estado de México, que invalidó este
viernes la condena de 45 años de
cárcel a Aburto Martínez, preso
desde hace 29. Según ha reportado
el semanario Zeta, a partir del fallo
«se deberá emitir una nueva
resolución en la que cumpla los
lineamientos detallados, como lo es
que Aburto sea juzgado en el fuero
común bajacaliforniano, pues no
ostentaba ningún cargo federal al
momento del crimen». La petición,

ahora, es que los hechos sean
analizados bajo el código estatal
referido, vigente al momento en que
ocurrió el magnicidio, esto podría
significar que Aburto obtenga su
libertad en marzo de 2024.
En 2022 el caso Colosio fue
reabierto por instrucción de la Fiscalía
General de la República, que
conformó un grupo de fiscales y
agentes de la policía ministerial para
«enfocarse en la investigación
exhaustiva de los hechos» ocurridos
en Tijuana, en 1994, y por los que
Aburto fue condenado tras confesar
el crimen. Sin embargo, el expediente
mostró más tarde contradicciones e
irregularidades. En la decisión de la
FGR también intervino la petición,
en 2021, de la Comisión Nacional
de Derechos Humanos (CNDH),
que solicitó reabrir el caso,
puntualizando que el que era
señalado como presunto asesino
había sido víctima de tortura por
parte de agentes y de funcionarios
de prisiones.
Además, el expediente ha estado
repleto de irregularidades con
versiones que cambiaron una y otra
vez desde el día de los hechos en la
colonia de Lomas Taurinas, de
Tijuana, y entre las que destacan la
existencia de otro atacante. En marzo
pasado, la defensa de Aburto
compartió con el semanario Proceso
un video donde resume las

inconsistencias del caso y en el que
su cliente asegura que había sido «un
chivo expiatorio».
El asesinato de Luis Donaldo
Colosio, aquel 24 de marzo de 1994,
marcó para siempre la historia de
México. Las imágenes de cómo
una pistola se posa sobre su cabeza
y los disparos suenan de forma
inmediata, siguen conmocionando
a varias generaciones de
mexicanos que miraron con
incredulidad cómo el proceso
evolucionaba y era televisado en
directo sin tener nada claro. A

casi 30 años de los hechos, el
caso continúa siendo materia de
análisis. Una investigación de
Mexicanos contra la corrupción
había revelado algunas de esas
contradicciones , como los
testimonios inconsistentes que
aparecían en el expediente,
situaciones de tortura al supuesto
autor material del homicidio,
presiones por parte de las
autoridades y documentos
desconocidos que mostraban
contradicciones entre algunos de
los principales testigos.

Ratifican México y EU compromiso para
combatir tráfico de fentanilo

El presidente Andrés Manuel López Obrador durante la reunión con
la delegación estadunidense que participó en el Diálogo de Alto
Nivel en Materia de Seguridad México-Estados Unidos. Foto:
Presidencia
La Jornada, Ciudad de México, 05
de octubre de 2023.- México y
Estados Unidos ratificaron su
compromiso de reforzar sus acciones
para combatir el tráfico ilícito de
drogas sintéticas, en especial, el
fentanilo al país del norte y reducir la
introducción de las armas de alto
poder a nuestro territorio.
«Entendemos bien los peligros que
las armas de grado militar que están
siendo contrabandeadas a México
son un peligro. Estamos haciendo
todo lo posible para detener el
contrabando de estas armas a los
narcotraficantes de México»,
reconoció el Fiscal General de
Estados Unidos, Merry Garland.
En tanto, la secretaría de Seguridad
Pública y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez subrayó que
México colabora estrechamente con
Estados Unidos para combatir el
tráfico de drogas sintéticas. Sostuvo
que en México no se producen
precursores de fentanilo, los cuales
llegan a México desde Asia,
enfatizando en que las corporaciones

de seguridad de México han
desmantelado más de dos mil
laboratorios clandestinas para la
producción, principalmente, de
drogas sintéticas.
En la reunión, a propuesta de la
secretaría de Marina se planteó
impulsar un grupo multinacional de
países que se aboquen a darle
seguimiento y enfocarse en la detectar
la trazabilidad de los precursores de
fentanilo para tener un mayor control
de la venta legal de fentanilo y acotar
las vías ilegales de tráfico para
producir drogas sintéticas.
Durante la conferencia de prensa al
término de la reunión de la tercera
reunión del Diálogo de Alto Nivel en
materia de Seguridad dentro del
denominado Entendimiento
Bicentenario para enfrentar los
problemas comunes en la frontera
de tráfico de drogas sintéticas y
armas, Garland sostuvo que el
fentanilo es la peor droga que hemos
visto (es la principal causa de muerte
entre las personas de 18 a 41 años

Continua pág.5
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en Estados Unidos, según el
secretario de Estado Antony
Blinken) La delegación
estadounidense reconoció que hay
una crisis de salud pública por el
consuma de esta droga.
Estados Unidos reconoció en esta
reunión la extraordinaria
colaboración de México en el
combate al tráfico de esta droga.
Garland dijo que se están enfocando
acciones para desmantelar las redes
de tráfico de fentanilo por lo que,
comentó, en días pasadas se
anunciaron acciones contra ocho
empresas chinas y doce ejecutivos
relacionados con el delito de tráfico
ilegal de fentanilo y otros materiales
sintéticos para producir
metanfetaminas.
Alertó que se han emitido también
cargos contra los cárteles de Sinaloa
y Jalisco Nueva Generación que
producen fentanilo, aunque coincidió
con Rodríguez, que en las cadenas
de suministro se inician en Asia.
Agradeció la colaboración de
México para extraditar a Ovidio
Guzmán, hijo de Joaquín Guzmán
Loera.
En su oportunidad, la secretaria de
Relaciones Exteriores, Alicia
Bárcena puntualizó que el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha
instruido a que México combata el
tráfico de fentanilo, entre otras

Ratifican México y EU compromiso para combatir
tráfico de fentanilo… continuación pág.4

causas por razones humanitarias. Es
necesario abordar este tema desde
la óptica de salud pública,
subrayando que en muchos casos se
distribuyen drogas duales en donde
quienes las consumen no saben que
están ingiriendo fentanilo.
Barcena dijo que en México no hay
laboratorios legales que elaboren
fentanilo, ni hay producción de
precursores que llegan desde Asia,
en muchos casos por vía legal para
uso farmacéutico o producción de
cosméticos. Sin embargo, reconoció
que hay laboratorios ilegales que
las corporaciones de seguridad y
fuerzas armadas han combatido
desmantelando una gran cantidad
de laboratorios clandestinos.
En este contexto, destacó el papel
de las fuerzas armadas en el
combate al tráfico de drogas
sintéticas, en especial el fentanilo.
A su vez, el secretario de
Seguridad Nacional de Estados
Unidos, Alejandro Mayorkas
aseveró que Estados Unidos ha
reforzado las acciones para
controlar el tráfico de armas a
México lo cual ha permitido
incrementar en un 44 por ciento
más el decomiso de armas en este
año. Garland había precisado que,
en muchos casos, se detectó
operaciones para introducir fusiles
AK 47 a México

Calica causa desastre ecológico en
Quintana Roo; presidente pide

congruencia a empresa estadounidense y
aceptar compra de terreno

2023: Año de Francisco Villa, el revolucionario del pueblo

06 de octubre de 2023.-El
presidente Andrés Manuel
López Obrador reiteró la
propuesta de rescate y compra
de 2 mil 400 hectáreas a la
f il ial  SAC-TUN —antes
Calica— de Vulcan Materials,
empresa estadounidense que
durante 36 años ha explotado
sin medida mil 200 hectáreas
de selva, ríos subterráneos,
cenotes y manglares en
Quintana Roo para extraer
roca caliza y exportarla a
Estados Unidos.
Por varias décadas, la empresa
Sac-Tun realizó voladuras

para romper el suelo kárstico
hasta 11 metros por debajo
del nivel freático; el uso
continuo de explosivos
contaminó el  agua con
nitratos y otras sustancias.
La actividad minera acabó con
la diversidad del sitio al
afectar 942 especies: 529 de
fauna y 413 de flora, incluidas
a lgunas en pel igro de
extinción.
Se trata del mayor desastre
ecológico causado por una
empresa extranjera en la
Península de Yucatán y sobre
todo en la Riviera Maya.

Sac-Tun incurrió en otra
acción ilegal con la retención
de agua subterránea en 4.24
kilómetros cuadrados, es
decir, más de 40 millones de
metros cúbicos; la concesión
a la empresa fue por apenas
1.7 millones de metros
cúbicos, lo que significa que
empleó 20 veces más el
volumen que tenía autorizado.
Esto provocó el colapso de
cavernas,  así  como
hundimientos en la zona.
La compañía explotó roca
caliza desde 1986, violando
las normas ambientales y los
permisos otorgados por las
autoridades. Hasta ahora, no
ha realizado obras de
remediación ambiental en la
zona ,  a  pesa r  de  l o s
evidentes daños provocados
a la naturaleza.
«El los  ( l o s
estadounidenses) siempre
hablan de que les preocupa
muc h o  l o  de l  c a mb i o
climático, ¿qué más apoyo
para conservar  el medio
ambiente que aceptar un
acuerdo como el que les
estamos proponiendo?»,
cuestionó el presidente ante
representantes de medios
de comunicación.
«Se destruyó el territorio,
toda esa zona y vamos a
defender que ya no se pueda
seguir utilizando como banco
de material  es ta  zona.
Además, tienen cerca de 2 mil
hectáreas más concesionadas
y es selva. No es posible

permit i r  que s igan
explotando», agregó.
Al encabezar la conferencia
de  prensa  matutina en
Quintana Roo, el mandatario
indicó que, a la fecha, el
Gobierno de México no ha
recibido respuesta de la firma
estadounidense. Sin embargo,
aseguró que «nosotros no
vamos a dejar este asunto en
suspenso. Antes de irnos,
vamos a tomar una decisión
legal, completamente legal,
entonces ojalá y ayuden, que
haya una respuesta».
Recordó que el Gobierno de
México está dispuesto a
comprar todo el terreno. De
acuerdo con el avalúo pagaría
entre 6 mil u 8 mil millones
de pesos por las más de 2 mil
hectáreas.
Al concretarse la operación,
el Gobierno de la Cuarta
Transformación convertirá
los  te rrenos de  selva  y
manglar en reserva natural
protegida. En la superficie
dañada por la extracción
desmedida de materiales
pétreos se hará un proyecto
ecoturístico en Playa del
Carmen.
El mandatario detalló que
exis te  una  denuncia
internacional por la clausura
de este lugar; la empresa
aduce que esta acción fue
i legal ,  s in embargo,  el
Gobierno de  México
mantiene su firme postura de
priorizar el interés público
por encima del privado.

POLÍTICA
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En Hidalgo, Se Promueve El Programa

Entornos Laborables Saludables Y Estilos
De Vida Saludables.

*Programa que promueve la Jurisdicción Sanitaria No. 3 con sede en
Zitácuaro.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 6 de
octubre de 2023.- Personal del DIF
Municipal, Unidad Básica de
Rehabilitación, integrantes de la
Estancia del Adulto Mayor y del
Instituto Ciudadhidalguense de la
Juventud, participan en el Programa
Entornos Laborables Saludables y
estilos de vida saludables que lleva a
cabo la Jurisdicción Sanitaria No. 3
con sede en Zitácuaro, en
Coordinación con el Gobierno
Municipal, con el objetivo de
promover los estilos de vida
saludables como son, el ejercicio, la
activación física, la buena
alimentación, así como  el consumo
de agua natural, para tener una vida
más saludable.
La L.I.E. Graciela Guzmán Bucio,
presidenta Honoraria del DIF y la
directora Luz María Lemus Miranda,
manifestaron que en esta ocasión
participan como invitados por parte
del Centro de Salud de Ciudad
Hidalgo, para darle seguimiento al
entorno laboral saludable creado con
el personal del DIF.
Dijo que el día de hoy participaron
personal del DIF, Unidad de
Rehabilitación Básica, estancia del
Adulto Mayor y personal del Instituto
de la Juventud, que aparte de
participar en la actividad física,
recibieron platicas de nutrición,
buscando medidas para que el
personal cuente con una buena salud.
Agregaron que estas actividades son
de suma importancia porque servirán
para certificar al sistema DIF de un
entorno saludable, donde se propicia
y se dota de herramientas al personal,

para tener este tipo de entorno donde
se promueve la salud y fomentar los
espacios libres de humo.
Oscar Malagón Zapata, licenciado
en Salud Pública, responsable del
programa Entornos Laborables
Saludables y estilos de vida
saludables que lleva a cabo la
Jurisdicción Sanitaria No. 3 con sede
en Zitácuaro, manifestó que el día de
hoy se tuvo la visita de la Unidad
Móvil, en la cual se promueve la
salud entre los ciudadanos.
Comentó que la finalidad de la visita
con el entorno DIF Municipal, es
promover los estilos de vida
saludables como son el ejercicio, la
activación física, la buena
alimentación, así como el consumo
de agua simple, entre otras cosas;
este entorno, ha venido trabajando
desde el año pasado, donde se han
realizado pequeñas acciones como
la impartición pláticas con diversos
temas al personal del DIF Municipal
para que adecuen sus estilos de vida
sanos, entre otras acciones, es que
cuenten con señaléticas de
protección civil para una reacción
inmediata ante una emergencia, la
certificación 100% libre de humo y
algunos talleres a cerca de la
prevención del no consumo del
tabaco y alcohol, entre algunas otras
acciones.
Para que estas acciones lleguen a su
lugar de trabajo ya sea público o
privado, se les hace la invitación por
parte del sector salud, para que
participen en este programa que es
del gobierno federal; El proceso de
certificación lleva un lapso de tres

meses, luego de las capacitaciones
y pláticas con el personal, se hace
una revisión del lugar de trabajo y
una evaluación de lo realizado, para
que después se inicie el proceso de
certificación y luego de 6 meses a un
año, se estaría dando seguimiento
volviendo a empezar el proceso.

La continuidad consiste, darle ese
seguimiento para que, en el centro
de trabajo, sigan cumpliendo con
los requerimientos del entorno,
como el que sigan llevando su
alimentación sana, que cuenten con
lo mínimo básico en cuanto a la
higiene y demás.

José Luis Téllez Marín, Entrego Apoyos
Sociales A Familias Del Municipio.

*Con estas acciones, se apoyan a familias de Temendao, lomas de
Hidalgo, Rancho de Ponce, Lindavista, Rancho Ruiz y San Matías.
Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 6
de octubre de 2023.- Estamos
cumpliendo cada uno de los
compromisos que establecimos con
los ciudadanos de nuestro municipio,
especialmente con las familias que
menos tienen, lo anterior lo expresó
el presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín, quien
acompañado de Regidores del
Ayuntamiento y demás funcionarios,
visitó diversas colonias de la
cabecera municipal, así como las
localidades de Rancho Ruiz y San
Matías, para distribuir más de 900
despensas y paquetes de huevo,
600 mochilas y 90 pacas de teja de
cartón, en beneficio de familias
vulnerables.
Téllez Marín, manifestó que a menos
de un año para que concluya su
administración, continuará
trabajando con mayor intensidad
atendiendo las necesidades de los
habitantes del municipio, realizando
obras de infraestructura social como
drenajes, agua potable,
pavimentaciones, electrificaciones,
pero también atendiendo las
necesidades de las familias más
vulnerables, aplicando programas
sociales a nivel municipal, como los
que viene realizando desde hace
cinco años como es la entrega de
apoyos alimenticios a las familias
que más lo necesitan.

Dijo estar consciente que solo es un
pequeño apoyo el cual no cubrió la
totalidad de la necesidad de las
personas, pero si se logra que las
familias tengan un ahorro en su
economía familiar, para cubrir otras
necesidades.
En esta ocasión el edil municipal,
junto con Regidores del
Ayuntamiento, entregó despensas,
paquetes de huevo, mochilas y teja
de cartón en la localidad de
Temendao y Fraccionamiento Casa
Blanca, beneficiando a más de 400
familias que recibieron despensa con
productos de la canasta básica, así
como a 300 niños y niñas que
recibieron su mochila escolar y 32
familias que recibieron teja de cartón,
para reforzar sus tejados en este
tiempo de lluvias.
Ahí anunció que se sigue gestionando
ante SEDATU y algunas otras
dependencias de gobierno, la
regularización de la colonia
Temendao, para que, de manera
paulatina, se siga trabajando en la
introducción de los servicios más
básicos en beneficio de las familias
que habitan esta colonia.
Debido a la carga de trabajo, el
alcalde dio instrucciones a sus
colaboradores, para que hicieran lo
propio en las colonias Rancho de

Continua pág.7
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Ponce donde entregaron y colonia
Lindas vista donde entregaron 150
despensas y paquetes de huevo
beneficiando a igual número de
familias.
Con la representación del presidente
Municipal, José Luis Téllez, el
Regidor Luis Gildardo López Bernal
y sus compañeros, entregaron en la
colonia Lomas de Hidalgo y Col.
Morelos, 178 despensas,
También se entregaron entregaron
despensas paquetes de huevo, 120
mochilas escolares para los niños y
niñas del nivel preescolar, primaria y
secundaria, más tarde se dirigieron a
la localidad de Rancho Ruiz
perteneciente a la Tenencia de San

José Luis Téllez Marín, Entrego Apoyos Sociales A
Familias Del Municipio… continuación pág.6

Pedro Jácuaro, donde entregaron
150 despensas y paquetes de
huevo, así como 70 mochilas y 32
pacas de teja de cartón, en
beneficio de las familias de estas
comunidades que lo requieren.
Finalmente se entregaron 150
mochilas escolares y 35 pacas de
teja de cartón en la comunidad de
San Matías.
Los beneficiarios que recibieron
estos apoyos agradecieron al
alcalde municipal, el que los temen
en cuenta en los programas
sociales del gobierno municipal,
un apoyo que les sirve en mucho
para cubrir parte de sus
necesidades.

José Luis Téllez Marín, Asistió A La
Reunión Programada Por Personal De La
SEE Y Buscar Soluciones A La Falta De

Maestros En Las Aulas.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 4
de octubre de 2023.- Preocupado
y ocupado por mejorar la educación
de los estudiantes del municipio, el
presidente Municipal de Hidalgo,
Lic. José Luis Téllez Marín,
acompañado del Secretario del
Ayuntamiento, Eduardo Cortés
Villa, asistió a la reunión
programado por personal de la
Secretaria de Educación en el
Estado (SEE) y padres de familia,
maestros de la sección XVII poder
de base, con el fin de buscar
soluciones de falta de personal en
las aulas de las escuelas de los
niveles preescolar, primaria y
secundaria.
En el evento que se desarrolló en el
salón de usos múltiples de la casa
de la Cultura, el edil municipal,
cumpliendo la promesa de hacer
suyo el problema que enfrenta la

educación en el municipio
manifestó estar presente en dicha
reunión, para conocer los acuerdos
a los que se pudieran llegar los ahí
reunidos.
Durante esta reunión, las
autoridades de la Secretaria de
educación en el Estado  (SEE),
encabezadas por la Lic. Mayra
Xiomara Trevizo Guízar, Directora
de nivel primaria, la Mtra. Perla
Luz Peña García, subdirectora de
nivel Preescolar, Armando Orozco
González, dirección de plantación,
y Arturo Nateras, dirección de
personal, quienes estuvieron
disponibles para atender y escuchar
las necesidades presentadas por
los supervisores de zona, directores
de los diferentes niveles, así como
padres de familia, que atreves del
enlace de la Secretaria de
Gobernación, el Secretario de

Gobierno, Carlos Torres Piña que
instruyó un acercamiento con los
involucrados para conocer sus
necesidades y agilizar la búsqueda de
soluciones.
El encuentro que duro
aproximadamente 4 horas tuvo
grandes avances soluciones y análisis
exhaustivo de cada una de las
necesidades planteadas. Además, se
estableció el plazo del mes de octubre
para cubrir los faltantes de maestros,
según lo acordado por la dirección de
planeación y las claves presupuestales
existentes.

Cabe destacar que el presidente
Municipal José Luis Téllez Marín
estuvo presente en la reunión, así
como otros funcionarios municipales,
quienes acompañaron y respaldaron
el objetivo de encontrar soluciones
efectivas para fortalecer la educación
en la región.
Esta reunión representa un paso
importante hacia el mejoramiento
del sistema educativo local, ya
que permite la comunicación
directa entre las partes
involucradas y la búsqueda de
soluciones conjuntas.

El Presidente Municipal, José Luis Téllez
Marín Y Representantes De La Empresa

PROMO Toreando, Presentaron El Cartel
De La Corrida De Toros.

*Se presenta el Rejoneador, Pablo Hermoso de Mendoza, el matador
Alejandro Martínez Vértiz y Juan Pablo Llaguno.

Ciudad Hidalgo, Michoacán., a 3 de
octubre de 2023.- El presidente
Municipal de Hidalgo, Lic. José Luis
Téllez Marín, acompañado de
Regidores del Ayuntamiento, la
Sindica Municipal, Carolina Pérez
Sánchez y el Matador, Fermín
Espíndola, director Operativo de la
Empresa Promo Toreando, en rueda
de prensa ante los medios de
comunicación, dieron a conocer el
cartel de la corrida de Toros de Todos
los Santos, que se efectuará el primero
de noviembre del año en curso en la
Plaza de Toros El Relicario, donde se
presenta el Rejoneador, Pablo
Hermoso de Mendoza, el matador
Alejandro Martínez Vértiz y Juan
Pablo Llaguno.
Téllez Marín, agradeció la presencia
de los representantes de la empresa
Promo Toreando, quien será la
encargada de la organización de la
corrida de toros donde se presentará
en una de sus corridas de despedida
el Rejoneador Pablo Hermoso de
Mendoza, que será una garantía en

esta tradicional corrida de toros en
nuestra ciudad.
Dijo que es una actividad con una
gran tradición de más de 100 años,
en la emblemática plaza de toros el
Relicario, por lo que es muy
importante después de dos años de
pandemia y de algunas situaciones
que el año pasado se tuvo que
suspender, en este año, se están
dando todas las condiciones para
que se tenga una gran corrida en esta
nuestra fiesta de todos los santos con
esta gran cartelera, siendo la última
fiesta que organiza esta
administración.
Comentó que, como administración,
se está trabajando en el
acondicionamiento de la plaza de
toros, reforzando lo que son los
burladeros y todo el rueda, así como
el graderío, para que el día de la
corrida, lusca este inmueble.
El Matador, Fermín Espíndola,
Director Operativo de la Empresa
Promo Toreando, manifestó que la

Continua pág.8
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empresa en mención hace un esfuerzo
para traer a Hidalgo, una de las
fechas de despedida de uno de los
toreros a caballo, más icónicos de la
historia de la tauromaquia; Agradeció
las facilidades que han tenido de las
autoridades municipales para la
realización de esta corrida de toros.
Mencionó que Pablo Hermoso de
Mendoza, no piensa torear más de
50 corridas en toda la República
Mexicana, como despedida de los
ruedos y de su público y que haya
tomado en cuenta a Ciudad Hidalgo,
es algo sensacional; Reitero que se
está haciendo un gran esfuerzo y se
está logrando gracias al presidente
Municipal que ha puesto su empeño
de que sea una corrida de lujo para
una afición exigente.
Manifestó que está presente en este
cartel, Juan Pablo Llaguno, matador
joven que está trascendiendo mucho
en las plazas donde se presenta y
Alejandro Martínez Vértiz, quien

El Presidente Municipal, José Luis Téllez Marín Y Representantes
De La Empresa PROMO Toreando, Presentaron El Cartel De La
Corrida De Toros… continuación pág.7

también es un gran personaje en la
tauromaquia.
Se mencionó que la corrida está
programada a realizarse el 1 de
noviembre del año en curso a las 4
de la tarde en la Plaza de Toros El
Relicario, con dos toros de la
ganadería Marrón para el
Rejoneador Pablo Hermoso de
Mendosa y 4 toros de la ganadería
La Puerta del Cielo, para los
matadores Alejandro Martínez y
Juan Pablo Llaguno.
Se informó que los boletos estarán
a la venta desde este 4 de octubre
en la presidencia municipal y el día
de la corrida en las taquillas de la
Plaza, los precios Sol General $550
pesos y sombra $650 pesos.
Estuvieron presentes en esta rueda
de prensa, los Regidores del
Ayuntamiento, Fidel Mañón
Suárez, Carlos Patiño Peña, así
como el Matador, Juan Pablo
Llaguno.

SSM ha invertido 12.2 millones en
equipamiento e infraestructura para salud

mental

Para ofrecer espacios dignos con atención médica de calidad.

Morelia, Michoacán, 7 de octubre
de 2023.- Espacios dignos con
atención médica de calidad y calidez
para el cuidado de la salud mental,
son una realidad en las unidades
médicas de la Secretaría de Salud
de Michoacán (SSM), donde
hasta el momento se han invertido
12.2 millones de pesos para
fortalecer la infraestructura del
Hospital Psiquiátrico «José Torres
Orozco» y la construcción del
Centro Comunitario de Salud Mental
y Adicciones (Cecosama) de
Zamora.

Con una inversión de 3 millones 750
mil pesos, se adquirió un equipo
médico especializado para
estimulación electroencefálica, una
máquina de anestesia, 40 camas
hospitalarias, 80 colchones y
mobiliario administrativo en beneficio
de usuarios y trabajadores del
Hospital Psiquiátrico, quien también
ha fortalecido su plantilla de
especialistas.
Se ejercieron 8 millones 500 mil
pesos para la construcción del nuevo
Centro Comunitario de Salud
Mental y Adicciones en Zamora,

donde desde su puesta en marcha en
mayo de 2023, y hasta el día de hoy,
se han brindado más de 6 mil
consultas médicas, psicológicas,
psiquiátricas y nutricionales.
Todo esto ha sido posible gracias a
la estrategia implementada por el
gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla, para reforzar el cuidado de
la salud mental y la prevención de las
adicciones en la población
michoacana.
Es así como la SSM incrementó su
capacidad de atención con el ingreso
del servicio de psicología en más de
40 centros de salud, y el

reforzamiento de los equipos en 12
hospitales; así como en la plantilla de
especialistas en los centros
hospitalarios de Uruapan, Cecosama
Zamora, de la Mujer, Infantil Eva
Sámano de López Mateos, Centro
Estatal de Atención Oncológica
(CEAO), General Dr. Miguel Silva
y Psiquiátrico José Torres Orozco.
También se cuenta con cuatro
Centros Comunitarios de Salud
Mental y Adicciones (Cecosama)
ubicados en Morelia, Lázaro
Cárdenas, Zitácuaro y Uruapan,
donde se atienden pacientes de
primera vez y subsecuentes.

Teleférico de Uruapan, un transporte
inclusivo para personas con discapacidad

Morelia, Michoacán, 6 de octubre
de 2023.- El teleférico de Uruapan
será un transporte público apto para
personas con discapacidad,
movilidad reducida y accesible con
sillas de ruedas o carriolas, destacó
la secretaria de Desarrollo Urbano y
Movilidad, Gladyz Butanda Macías.
A fin de brindar un servicio adecuado
para toda la población, la titular de
la dependencia describió que este
sistema de transporte tendrá
entradas y salidas sin barreras a las
cabinas, así como asientos abatibles
y un peldaño de acceso a ras de
suelo, permitiendo transportarse de
forma cómoda y segura.
Señaló que, a través de los
elevadores con los que contará cada

de las seis estaciones, se podrá
acceder de manera sencilla a las
cabinas.
De igual forma, manifestó que de
esta manera se da continuidad al
compromiso del gobernador
Alfredo Ramírez Bedolla, con la
modernización de Uruapan y del
sistema de transporte integral, para
brindar mejores condiciones de
vida a la población.
El teleférico de Uruapan tendrá
una inversión de 3 mil 200 millones
de pesos, contará con seis
estaciones, 94 cabinas, una
capacidad para trasladar hasta mil
500 personas por hora en cada
dirección, y su costo se ajustará al
del transporte público.

Estaciones contarán con elevadores y las cabinas tendrán asientos
abatibles para mayor comodidad
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Las crisis recientes son una oportunidad para emprender las reformas de políticas
estructurales necesarias para mejorar los resultados económicos a mediano y largo

plazo.
OCDE, 03/10/2023 - Las
secuelas de la pandemia de
COVID-19 y los impactos de la
guerra de agresión de Rusia
contra Ucrania son una
oportunidad para que los
gobiernos emprendan las
reformas políticas estructurales
necesarias para un crecimiento
fuerte y sostenible y más
competitivo, innovador y
resiliente economías en el
mediano y largo plazo, según
Going for Growth 2023 de la
OCDE.
Las respuestas políticas sin
precedentes a las crisis
recientes han ayudado a proteger
vidas y medios de subsistencia
durante esta agitación, pero aún
quedan desafíos por abordar a
largo plazo y de larga data. En
muchos países de la OCDE
siguen prevaleciendo el débil
crecimiento de la productividad
y la disminución del dinamismo
empresarial. Todavía prevalecen
problemas estructurales en los
mercados laborales y los
desajustes de habilidades
continúan obstaculizando la
utilización eficaz de los
recursos. Además, si bien se
reconoce ampliamente su
urgencia, la sostenibilidad
ambiental a menudo ha
permanecido ausente de la
mayoría de las estrategias de
crecimiento.
El informe de políticas Going
for Growth analiza las
prioridades de reforma
estructural que pueden ayudar a
las economías a recuperarse de
los shocks y ofrece a los
responsables de políticas
asesoramiento específico para
cada país para crear las
condiciones para una transición
decisiva.
«Para asegurar un crecimiento
sostenible más sólido, elevar
los ingresos y los niveles de
vida y, en general, impulsar las
oportunidades, los responsables
de las políticas deben centrarse
tanto en una respuesta bien

calibrada a las presiones
inmediatas como en abordar los
desafíos de las reformas
estructurales a largo plazo»,
afirmó el Secretario General de
la OCDE, Mathias Cormann .dijo
hoy al presentar el informe en
Bruselas. «Las prioridades de
reforma varían entre países, pero
todos se beneficiarán al aumentar
los niveles de participación de
las mujeres y los trabajadores de
mayor edad en la fuerza laboral,
impulsar la competencia,
permitir una reasignación más
eficiente de mano de obra y
capital a empresas más
productivas y aumentar los
incentivos para innovar y
asegurar la transición energética
necesaria. «
Going for Growth 2023
proporciona un marco para una
reforma política general en
torno a cuatro pilares clave.
En primer lugar, sugiere que los
países mejoren el diseño de los
programas de apoyo fiscal. En la
actualidad, el 20% de la
población en edad de trabajar
con ingresos más bajos recibe el
24% de las transferencias de
efectivo, en promedio en los
países de la OCDE, sólo un poco
más que el 20% de ingresos más
altos que recibe el 20% de las
transferencias de efectivo. Esto
es una clara indicación de la
necesidad de orientar mejor el
apoyo fiscal. También se pueden
tomar medidas para aumentar la
eficiencia de los sistemas de
protección social, limitando el
impacto a largo plazo en las
finanzas públicas.
En segundo lugar, orientar el
crecimiento en una dirección
más duradera, resiliente e
inclusiva requiere medidas de
política estructural para
aumentar la participación en la
fuerza laboral, particularmente
de las mujeres. La tasa de empleo
de las mujeres todavía está 10
puntos porcentuales por detrás
de la de los hombres en toda la
OCDE, mientras que las brechas

salariales de género siguen
siendo prominentes en muchos
países de la OCDE. Las brechas
de género en la participación en
el mercado laboral suelen estar
vinculadas a barreras o
incentivos relacionados con la
prestación de servicios de
cuidado infantil y licencia
parental, así como a la estructura
de los sistemas de prestaciones
fiscales. Aumentar el acceso y
reducir el costo del cuidado
infantil no parental debería ser
una prioridad política clave, junto
con los esfuerzos para mejorar
la adecuación entre empleos y
trabajadores.
En tercer lugar, recomienda
nuevas reformas de políticas para
garantizar que la transformación
digital conduzca a una mejora de
la productividad. Permitir que
las empresas y los trabajadores
aprovechen todos los beneficios
de la digitalización requiere
mejoras en múltiples áreas de
políticas, con especial atención
en facilitar las inversiones y el
acceso a las conexiones de banda
ancha, así como fortalecer los
incentivos y las capacidades de
las empresas para adquirir
tecnologías digitales y
aprovechar las ventajas de la
digitalización. la mayoría de
estas inversiones. Los rápidos
avances en inteligencia artificial
también plantean nuevos
desafíos para los gobiernos y las
sociedades, que requieren la
cooperación entre las partes
interesadas y los responsables
de la formulación de políticas
(tanto dentro como entre países)
para garantizar que estas
poderosas herramientas se
utilicen en beneficio de todos
los ciudadanos, incluidos los
trabajadores.
En cuarto lugar, insta a los
gobiernos a avanzar más
rápidamente hacia la
descarbonización para alcanzar
los objetivos de cambio
climático. Las nuevas medidas
deberían abarcar tanto políticas

basadas en incentivos como
medidas regulatorias, para
garantizar una eficacia total y
exhaustiva. Es especialmente
necesario mejorar en lo que
respecta a la fijación del precio
del carbono, que tiene un papel
importante que desempeñar,
junto con políticas para aumentar
la inversión pública y verde, y
fortalecer las regulaciones,
instituciones y estándares para
reducir las emisiones.
Estos cuatro pilares se están
reforzando. Las políticas
climáticas y de inversión
coherentes y las reformas
estructurales efectivas pueden
trabajar juntas para facilitar la
transición y promover el
crecimiento, protegiendo al
mismo tiempo a los más
vulnerables. La planificación
temprana de la transición es
esencial para evitar activos
varados en industrias con uso
intensivo de carbono y personas
y comunidades varadas junto a
ellos.
Un enfoque especial en la
edición de este año de Going for
Growth evalúa los obstáculos
políticos en torno a la política
comercial, que amenazan con
deshacer algunos de los
beneficios del comercio
internacional en las últimas
décadas. La globalización ha
traído muchos beneficios a
través de una mayor
productividad, precios más
bajos, más opciones y una mayor
prosperidad para miles de
millones de personas,
especialmente en las economías
de mercados emergentes. El
informe señala que las
consideraciones estratégicas y
de seguridad nacional que han
cobrado fuerza en la esfera
comercial crean riesgos que
podrían fragmentar el sistema
de comercio multilateral basado
en reglas. Las políticas pueden y
deben desempeñar un papel en la
reducción de esos riesgos sin
erosionar las ganancias de
eficiencia del comercio global.

OPINIÓN 
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Continuación edición de la semana pasada

MENTIRAS

No supo cuánto tiempo estuvo
recordando las experiencias tenidas
ese día. Escuchó la llegada de sus
padres y el ruido del cerrojo de la
puerta principal. Ya era tarde, pensó;
se volvió del lado derecho y comenzó
a perder la conciencia. En el espacio
de vigilia que le quedaba — todavía
no estaba dormido— escuchó ruidos
arriba del techo, arriba de la loza:
tres golpecitos y un roce continuado,
como si estuvieran rascando. Dio
por seguro que serían gatos jugando,
pero seguían los ruidos y además sin
cambiar de la misma forma: tres
toques secos y un rasguido. Pensó:
«¿A poco los gatos que debían de
estar empapados por la lluvia
mandaban señales inteligentes,
señales Morse?». Se sintió
sorprendido, sin embargo, estiró los
pies y optó por ignorar sus oídos.
Pero entonces escuchó claramente
unos pasos por el corredor que
chapaleaban al caminar sobre el agua
estancada, se acercaban… y en un
instante, quien fuera abrió la puerta
de su cuarto.
Ésta dejó salir un chirrido de los
pomos, como queja. Graco sintió un
estremecimiento en todo el cuerpo y
un calor rápido que lo invadió; luego
escuchó ruidos de papeles en el
cajón del buró que estaba a un lado
de la cama, apretó los párpados que
tenía cerrados y su boca empezó a
jalar aire, sintió miedo, mucho miedo.
Su corazón desbordado aceleraba
sus latidos, casi lo escuchaba.
Intrigado, hundido, pensó: «¡Un
ladrón! Sí, eso es». Apenas
procesaba esta idea cuando tuvo la
sensación de que le jalaban el
cubrecama con las cobijas y ahí se
adueñó de él un terror inaudito,
constante. Reaccionó jalando sus
cobijas hacía la cara, y encogiendo

sus miembros, que casi estaban
paralizados. Atribulado pensó: «¡Es
el muerto!». En un instante se acordó
de que las consejas recomendaban
que ante la visita de un muerto, había
que insultarlo, decirle palabrotas y
mentarle la madre para que se fuera,
para que se alejara. Pero no pudo
balbucir palabra, su boca apretada
con fuerza estaba sellada, sus dientes
soldados; estaba temblando como
si fuera víctima de un ataque
epiléptico.
Sintió que dejaban de jalar las
cobijas, pero experimentó que ese
alguien o ese algo, producto de la
noche, iba poco a poco,
aprisionando su cuerpo rumbo a su
garganta, el peso de esa sombra se
encimaba presionando su cuerpo, lo
ahogaba; sintió como patas, como
garras, como manos que recorrían,
acortaban la distancia, subían, pero
de pronto, cesó a la altura de sus
caderas, pero ahí seguía el peso y en
ese sitio escucho un quejido: ¡Aah!
Todo se convirtió en una fuente,
sudaba a chorros, estaba en trance,
las sábanas se pegaban a su pijama
húmeda, el cuerpo mojado, buscaba
protección en su cerebro
desorientado, turbado. Escuchó
que le decían al oído: «¿Estoy
aquí?». Creyó que su salvación
estaba en abrir los ojos;
esforzándose, los abrió y éstos se
desorbitaron: frente a él, contra la
ventana de su cuarto, vio el busto
negro de un ente con una cabeza en
forma de cono invertido, y en la
parte superior unos cabellos gruesos
que le salían como serpientes,
moviéndose y chocando entre ellas;
cerró los ojos de inmediato, su pavor
llegaba al clímax.
— ¡Diablos! ¡Sí, es Satanás! —
gritó, casi aulló dentro de su cerebro;

dormido su cuerpo, vaporizando,
seguía deshidratándose.
Volvió a escuchar el ruido
desordenado de sus papeles dentro
del buró y sintió que su corazón se le
salía del pecho, que dejaba de existir.
Fue ahí cuando fuertemente escuchó
en el espacio del éter: «¡No te mueras
maldito! ¡No! ¡No!».
Luego, un aullido de perra, un
lamento desgarrador, acompañado
de gemidos de mujer desesperada y
al rato nuevos gritos: «¡Tú no vales!
¡Tú no sirves! ¡Dios! ¡Dios! ¿Dónde
estás?». Entre la bruma vio a María,
la esposa de Benito, corriendo,
subiendo angustiada a un autobús
que se alejaba del pueblo. Sintió
como si una hoguera en llamas
lamiera su cuerpo, como si lo
estuviera quemando, calcinando,
como si lo estuviera consumiendo, y
comenzó a gemir en silencio. Las
lágrimas sin ruido salían a fuerza de
sus ojos cerrados, empapando sus
mejillas, mojando la almohada,
anegando todo en un círculo infernal,
toda la fuerza vital, toda su esencia;
la tensión muscular cedió, adoptando
un estado flácido, flojo, aguado,
como un estropajo empapado,
como un montón de ruinas y una
pequeña luz tintinando en su cerebro
perdido.
Le parecía que nunca iba a terminar
su calvario. Por un momento, casi
inconsciente escuchó como un
repique continuado, las dianas de
sus compañeros izando la bandera.
La bujía casi apagada de su
conciencia brilló como lámpara de
guía de bosque y la fuerza y la vida le
volvió, le llego la fortaleza de la
recuperación y tomó posesión de
todos sus sentidos, abrió con
confianza sus ojos y vio la luz hermosa
de la mañana golpeando los grandes
vidrios de la ventana. Hizo un
movimiento violento para quitarse el
peso del cuerpo, volteó la cabeza y
oyó un chillido, viendo brincar de su
cama y salir al corredor a un cachorro
alemán crecido, que hacía apenas un
mes había llegado a la casa. Volvió
a oír sus pasos sobre los charcos de
agua. Como estúpido se sentó,
descansando su espalda en la
cabecera de la cama; escuchó el
mismo ruido de papeles, miró por
una pequeña rendija de cajón del
buró medio abierto, y descubrió
aleteando a una paloma de las
llamadas «muerteras», igual que la
mariposa, pero más tosca y gruesa,

con muchos vellos y de color
plomizo. La tomó de un ala y la
arrojó con rabia al suelo. Levantó el
rostro, vio su saco que había dejado
sobre una silla y comprobó que su
centro coincidía con una maceta
chica donde crecía una planta
espinosa, con varias varas,
rematadas por pequeñas flores de
pétalos abiertos. De noche con
reflejos, se convertían en serpientes.
— ¡Estúpido! —se dijo. Tomó una
bata y se introdujo a la regadera.
Damiana, la sirvienta, le servía el
desayuno a Graco, cuando su madre
Raquel, entró toda vestida de negro.
—Dame rápidamente un jugo de
naranja, Damiana. El señor me
espera.
Al mirar a su hijo, que la observaba
de manera interrogante, pasmado,
le dijo:
—Nada. Que hoy en la madrugada,
se le murió Benito a María. Tu padre
y yo vamos a acompañarla, a ver
qué necesita.
Graco permaneció en silencio, siguió
tomando su leche de un vaso de
cristal. Con júbilo pensó: «¡Eso era!
Tonto de mí». Enseguida lo agarró
una duda: «¿Cómo pude escuchar
sus gritos? A la distancia en que me
encontraba, era imposible
percibirlos». Arrojó a un lado las
ideas, terminó su desayuno y se
encaminó a la escuela. Hoy era día
de desfile y había que presumir.
Transcurrieron los días. El olvido es
una forma que adopta la mente para
autoprotegerse, más cuando las
experiencias son nuevas cada vez y
se es joven. Graco ya no se acordaba
de su noche traumática y todos sus
actos se regían por la ingenuidad. En
la tarde escuchó una conversación
entre sus padres.
—No, Rodolfo. Te digo que está
raro. Ella no era de estos lugares, sin
embargo, ve, explícate.
—Para qué darle importancia
—Pero desapareció, después del
sepelio, abandonó la casa. Pobre
María, ¿dónde andará?
—Deja ya eso. Cada uno sabe lo
que hace.
—De todas maneras, me angustia
pensar en ella. Qué destino tan triste,
lleno de pesares.
—Deja ya eso. No es tu asunto.
Graco sintió un golpe en la nuca y
recordó sin ligazón aparente su
estado febril de aquella terrible noche:
vio a María la esposa de Benito
corriendo, subiendo angustiada un
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autobús que se alejaba del pueblo.
Por un momento quedó como alelado
y a su pesar sintió un ligero temblor
en su cuerpo. ¿Acaso se había
convertido en pitonisa o en un oráculo
con poder para ver el futuro a través
de los sueños? ¡Pero si no estaba
dormido! Exasperado corrió el cierre
de su mente, dejó de elucubrar sus
posiciones y opuso como armas el
escepticismo y la indiferencia. Esto
le ayudó a concluir que hay un poder
extraordinario de los pensamientos,
que dan lugar a las casualidades y a
los inventos de la mente, que, siendo
mentiras, las convierte en verdades.
Ese día se pasó toda la tarde jugando
básquetbol. Terminó sumamente
fatigado. Jugó muchos «veintiunos»;
abandonó la duela de madera de la
cancha y pasó a los baños del
gimnasio. Su estado de ánimo era
envidiable: gozoso. Estaba
terminando sus tareas escolares en
la biblioteca de su casa. Comenzaba
a oscurecer cuando terminó; se pasó
al sillón grande donde descansaba
su padre, se arrellanó en él y se
quedó dormido.
El interior fue desdoblado. Una parte
quedó inerte, manteniéndose latente,
con baja intensidad de vida; la otra
parte abandonó su cuerpo y sin
formar juicios de valor, voló en
libertad, flotó como cuerpo etéreo,
creó imágenes y relaciones sin tiempo
y dio origen a profundos sueños.
Graco, como observador obligado,
se constituía en parte del sueño, no
podía ser de otro modo. Observó la
imagen de una planicie pareja a media
luz. Arriba, en el espacio, había
círculos formados por cabezas de
toros, sin vitalidad, muertos, que se
movían formando un camino que
terminaba a la entrada de una puerta
de una casa no identificada. Con
seguridad la conocía. Existía en unas
tinieblas, informes, y a través de ellas
se veía caminando rápidamente, a
pasos cortos, el ama de compañía
de doña Romualda. Iba con urgencia
por don Melchor, ya que la gata de
angora agonizaba.
Graco se encuentra dentro, pero ahí
no hay cuartos, nada más espacio
vacío. A lo lejos ve como una pira
elevada, a donde por una rampa se
sube a la superficie. Soplan hacia ahí
corrientes de aire, chocan en
remolino, un vendaval que silba cubre
una mole de cuerpo, tendido y vestido
de luto. Vio una procesión de
monjes, listos a llevar a cabo un rito

de sacrificio. Se escuchó el anatema
de Melchor y desaparecieron los
monjes. El cura riega agua bendita y
cientos de gotas bañan el cuerpo de
doña Romualda. Rinde frutos, se
aplaca el aire y aparece un lecho en
un cuarto donde la moribunda da su
confesión al oído del cura, que casi
se posa en su boca balbuceante.
Cumplido el designio de los dioses,
con la turbación en el rostro, pero
también con enfado y rencor, el cura
exorciza a los espíritus malignos y da
la extremaunción a un alma que ha
dejado el inútil y monstruoso cuerpo.
Los toros se transforman en palomas
y vuelan como bólidos, desaparecen
en segundos. Ahora mira al cura
Melchor, sudando, cayéndole
muchas gotas de la frente,
arremangándose sus faldas de cura
y echando tierra con una pala en una
fosa, donde momentos antes había
metido un cuerpo blando con la
ayuda y esfuerzo de otros. No ve a
los hijos. El estado de Graco es
plano, parejo, sin ninguna
protuberancia. Sus pensamientos
indicaban que todo era un ejercicio
definido y arbitrario de autoridad,
ordenado por la gata de angora.
¿Porque si no quién...?
Despertó en la madrugada, tullidas
sus manos, acalambradas las piernas
y frío su pecho, se encaminó a su
recámara. Iba pensando: «Cuando
menos en este sueño no me puse
nervioso».
Al otro día, al observar a Doña
Romualda frente a su casa, sentada
en una silla rústica de madera, con su
labor en el regazo, la bola de
estambre rosa y las agujas
moviéndose en sus manos
regordetas, la confusión de sus
sentidos dejó de ser y creyó que tal
vez su sensibilidad a ciertos
acontecimientos hacía presa a sus
pensamientos. Que tenía que dejar
de hacerse conjeturas y olvidarse
de idioteces.
Una noche más, una carrera sin
regreso, con una indiferencia de
grados que crece o se achica o se
vuelve hábito para convertirse en
placer con inquietud, con
curiosidad. Se manifiesta y ahí
queda, en una región, onírica, donde
lo virtual discurre en una película
que parece real, que vive gozando o
sufriendo en el sueño. Nadie sabía
que Isaías, con el paso de los años,
se convertiría en un montón de polvo
dentro de la casa de los azulejos, o

desaparecería con un acto de
encantamiento.
A los Estrada no los volverían a ver
frente a una tumba. Ambos estaban
siendo velados, con ofrendas
ordenadas. Dos féretros de metal
formados en paralelo.
Acompañados por mucha gente
rica, encopetada, coches nuevos,
modernos, estacionados; flashes
para la prensa, carreras de sirvientes
y guaruras. Brillando el oro y la
plata, el lapislázuli, las muselinas, las
sedas, los rasos, las pieles, el charol,
el suave cuero y la máscara engañosa
de una sociedad de políticos y
banqueros condicionando sus actos
a cumplir con las buenas maneras y
la educación; con un rosario de
justificaciones económicas y
políticas, asentadas en los prejuicios
de las ganancias. Aquí las
diferencias, aunque pequeñas, eran
de cantidad no de calidad.
El calor era intenso, Graco lo sentía,
también percibía un aroma
insoportable, un olor que despedía
la pestilencia de lo podrido y
agusanado. Ambos muertos habían
sido falsos entre ellos, se habían
causado amarguras. Los gustos de
ella ha- cían contraste con los de él.
Las emociones de ella siempre las
mantuvo a su pesar, dentro de la
cordura. Entre los dos había una
alianza de ambición y avaricia que
los orilló a seguir un destino gris.
Viendo y conociendo esos
sentimientos, Graco cerró los ojos y
apareció la insinuante sonrisa de
Rebeca. ¡Ahí supo cómo se
llamaba! y empezó a enumerar sus
atributos: seductora, violenta,
caprichosa, impúdica cuando quería
fastidiar, y la recordó saliendo de su
casa de los azulejos rumbo al
cementerio; las olas de su cabellera
negra con destellos chocando y
refractándose. Dos pendientes de
luna, de media luna de plata, un
collar de cuentas engarzado en un
cuello terso, un saco amarillo pastel
de cuero de cerdo, con miles de
perforaciones, una blusa azul
pálido, con los primeros botones
corridos, dejando ver el nacimiento
del corpiño, aplastando dos colinas
listas a la erupción, a ser libres y al
viento; unos borceguí color vino,
posándose con seguridad en el
suelo, una falda de lana crema,
cayendo antes de las rodillas, con
una abertura atrás que dejaba ver
sus piernas llenas, sus muslos que

le parecían asombrosos. Cerrando
sus ojos ya no le parecía: «Una
urraca muy fina, brillosa». Ahí perdía
la extensión y se volvía algo
intangible.
Abrió los ojos y vio que el viejo
Isaías, muy anciano, se encaminaba
rengueando rumbo a los ataúdes,
llevando con esfuerzo un grueso
ramo de alcatraces, que apenas
alcanzaba a abrazar. Lo colocó a un
lado del féretro de ella.
Siempre pensó Graco —no sabía
por qué— que el alcatraz era la
«flor de fuego» por su pistilo amarillo,
la «flor de la ternura» por lo blanco
de su corola y «del más allá» por lo
misterioso. Isaías se alejaba en
silencio haciendo caravanas a todos
lados, por las mejillas le escurrían
dos ríos de lágrimas. La concurrencia
lo observaba admirada;
desentonaba en ese lugar. El viejo
amó tanto la servidumbre, la
sumisión, que su vida había perdido
hacía mucho su individualidad.
Convertido en una sombra,
desapareció.
En cambio, los que se quedaban,
más se empeñaban en buscar el
poder y, al contrario, con ello,
afianzar su individualidad y su exitosa
existencia, y de ahí participar en la
estructura hasta convertirse en
dueños de todos sus deseos.
Graco despertó cuando los rayos
del sol de la madrugada deshacen el
rocío acumulado de las plantas
durante la noche. Sentía un
relajamiento agradable, con mucha
paz, pero nada más por momentos
muy pocos y fugaces.
Durante el día se cuestionó cuál
sería la razón de soñar de esa
manera; antes, sus fantasías flotaban
mudas y no salían nunca a la
superficie de su vida consciente.
En el periodo que vive todo ser
humano al dormir cada noche, por
lo repetitivo, se vuelve común,
instintivo, no se es consciente en
ello, es un acto reflejo de
constancia, al cual le restamos
importancia; salvo que estemos
enfermos y las secuelas de la fiebre
y los humores de la sangre se
transformen en un ejército de
espíritus que nos aprisionen y nos
hagan sus víctimas.

Continua en la próxima
edición

Por Carlos Ramos Blancas
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Precios del petróleo resienten la mayor

baja en una semana desde marzo

Bomba de extracción de petróleo en un pozo de California. Foto Afp.
La Jornada, 06 de octubre de
2023.- Los precios del petróleo
subieron el  viernes, pero
registraron sus pérdidas semanales
más pronunciadas desde marzo,
después de que otro levantamiento
parcial de la prohibición de
exportación de combustible de
Rusia agravó los temores sobre la
demanda debido a los vientos
macroeconómicos en contra.
El petróleo West Texas
Intermediate, de referencia en el
continente americano, cerró este
viernes en 82.79 dólares por barril,
48 centavos más que el jueves,
pero ocho dólares menos que una
semana antes. En tanto, el tipo
Brent, de referencia en Europa,
finalizó ayer en 84.58 dólares el
barril, un avance de 61 centavos de
dólar respecto al día previo y un
retroceso de 10.7 dólares en
comparación con el fin de la semana
previa.
La mezcla mexicana de petróleo de
exportación se negoció ayer en
77.84 dólares por barril, 32 centavos
más que el jueves, aunque una
disminución de 9.8 dólares respecto
a una semana antes, reportó Pemex.

El descenso en los precios de
referencia del petróleo es resultado
de la preocupación de que las tasas
de interés persistentemente altas
desaceleren el crecimiento global y
afecten la demanda de combustible,
incluso si Arabia Saudita y Rusia
reducen los suministros, países que
dijeron que continuarán con los
recortes de suministro hasta fin de
año.
El crecimiento del empleo en Estados
Unidos aumentó en 336 mil en
septiembre, superando con creces
las previsiones de los economistas
de un aumento de 170 mil.
La visión sobre las cifras es dispar
para los precios del petróleo. Una
economía estadounidense robusta
podría impulsar la confianza en la
demanda de petróleo a corto plazo,
dijeron los analistas, pero a la
inversa, los datos resultaron en un
dólar estadounidense más fuerte y
mayores apuestas sobre otra subida
de tasas de interés en 2023.
Un dólar estadounidense fuerte suele
ser negativo para la demanda de
petróleo, ya que encarece la materia
prima para los tenedores de otras
monedas.

Seguiré al frente de Economía: Raquel
Buenrostro

La Jornada, 06 de octubre de
2023.-La titular de la Secretaría de
Economía (SE) Raquel Buenrostro
Sánchez, seguirá al frente de esta
dependencia federal y no sustituirá
a Rocio Nahle en Energía. Después
de participar en la clausura de la
Primera Convención Nacional por
la Agenda 2030, la funcionaria

comentó que Tesla no se ha
acercado a la SE para notificar
sobre la inversión de 5 mil millones
de dólares en la instalación de una
fábrica en Nuevo León.
«Estoy muy a gusto en la Secretaría
de Economía y a menos que el
presidente disponga otra cosa, pero
mientras no diga nada el presidente

nosotros estamos aquí
comprometidos en Economía
trabajando fuerte», dijo.
«La decisión última siempre la tiene
el presidente, pero yo no he sido
notificada de ningún interés del
presidente en cambiarme de
posición», agregó.
Sobre la instalación de la fábrica de
la automotriz propiedad de Elon
Musk, Buenrostro Sánchez dijo que
no ha tenido pláticas con la firma,
«habría que preguntarle a Tesla».
«Ante economía no han hecho
ningún trámite. Nosotros no hemos
tenido contacto», indicó.
Mayor crecimiento
La tasa de crecimiento de la
economía mexicana está por encima
del promedio del G20 y otros países
aliados, porque el país no tuvo una
desaceleración tan fuerte después
del covid-19, dijo Raquel
Buenrostro.
Al participar en la clausura de la
Primera Convención Nacional por
la Agenda 2030, la funcionaria
comentó que debido a que el
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador puso en
práctica «medidas no ortodoxas»,
como las llama el Fondo Monetario
Internacional (FMI), la afectación
económica fue minimizada.
Recordó que la actual
administración no dio incentivos
fiscales a grandes empresas, no
hizo condonaciones, aumentó la
recaudación y no se ha recurrido a
deuda.
«Nosotros estamos con una tasa
de crecimiento del PIB por encima,
somos de los más altos, estamos

por encima del promedio del G20
y estamos también por encima de
todos nuestros países aliados»,
dijo.
«A hora de que terminó la
pandemia, nosotros empezamos a
crecer muy rápido y lo primero que
sostuvo a México fueron los
programas sociales, porque siete
de cada diez familias tienen un
recurso entonces mantienen su nivel
de consumo», indicó en entrevista
posterior.
Mencionó que el gobierno federal
ha desarrollado infraestructura
pública. «La gente tiene esperanza
y está contenta, pues la
productividad de México es mucho
más alta, tenemos estabilidad
económica, pues hay mucha
inversión, pero la inversión empieza
con obra pública también», dijo.
La funcionaria comentó en su
participación en el foro que «el orden
económico mundial que desarrolló
une capitalismo brutal», que generó
«una gran desigualdad en el mundo»,
al dejar originó problemas que ahora
se buscan solucionar con los
Objetivos de Desarrollo Sostenible
(ODS) de la Agenda 2030.
Señaló que los ODS sólo siguen los
valores y tradiciones de muchas
comunidades que fueron afectadas
y en el caso de la política de la actual
administración, por lo que el país no
se alinea, sino los objetivos a
México.
«El presidente López Obrador que
ha asentado ‘por el bien de todos
primero los pobres’ ha hecho una
serie de políticas públicas donde
están centradas las personas», dijo.

La ministra de Economía de México, Raquel Buenrostro, habla
durante una conferencia de prensa en el Departamento de Estado,
el viernes 29 de septiembre de 2023. Foto Ap
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Científicos tachan de «absoluta y

locamente chiflado» el calor récord del
planeta en septiembre

Asombrados por el ritmo del calentamiento global, los científicos
señalan entre las principales causas de la crisis las emisiones de
dióxido de carbono y la pronta aparición del fenómeno de El Niño.

Los residentes se suben a los tejados ante las enormes llamas
intentando salvar sus casas del fuego, 25 de julio de 2023, Grecia.
Christoph Reichwein/picture alliance / Gettyimages.ru

RT, 06 de octubre de 2023.- El
pasado mes de septiembre fue el
más caluroso de la historia, al igual
que el agosto que lo precedió, y
antes julio, que simplemente batió
todos los récords. Una potente ola
de calor provocó incendios
forestales y catástrofes naturales en
todo el mundo. Los científicos están
atónitos ante el ritmo del
calentamiento global, y uno de ellos
califica el fenómeno de «absoluta y
locamente chiflado».
Según los científicos, septiembre de
2023 batió el récord anterior para
ese mes en 0,5°C, el mayor salto de
temperatura en la historia. En
comparación con los datos de la era
preindustrial, la temperatura de
septiembre ha aumentado alrededor
de 1,8°C.
Semejante calor es consecuencia
del elevado y continuo nivel de
emisiones de dióxido de carbono,
combinado con un rápido
reforzamiento del mayor fenómeno
climático natural del planeta: El Niño,
afirman los expertos. Y es que
durante los años anteriores se
observaron condiciones de La Niña
en el océano Pacífico, donde la
temperatura del agua descendía.
Ahora ha empezado a subir, lo que
convertirá al año actual en el más
caluroso de la historia de las
observaciones, y se cree que 2024
podría incluso superarlo en este
indicador.
El calentamiento global está
afectando negativamente a todo el
planeta. Como señala la ONU, el
aumento de las temperaturas

modifica los patrones
meteorológicos y altera el equilibrio
normal de la naturaleza, lo que
plantea numerosos riesgos para
todas las formas de vida en la Tierra.
Esto conlleva un aumento de las
enfermedades relacionadas con el
calor, así como la extinción o
alteración de especies enteras y la
escasez de alimentos, la inundación
de grandes zonas costeras y el
desplazamiento forzoso de
personas.
¿Qué dicen los expertos?
«En mi opinión profesional, como
climatólogo, septiembre fue absoluta
y locamente chiflado», comentó
Zeke Hausfather, del Proyecto de
Datos Climáticos de la Tierra de
Berkeley.
«Todavía no puedo entender cómo
un año puede saltar tanto en
comparación con los anteriores»,
dijo el investigador del clima Mika
Rantanen, del Instituto
Meteorológico Finlandés.
Samantha Burgess, del Servicio de
Cambio Climático Copernicus de la
UE, recordó que dentro de dos
meses se celebrará la conferencia
de la ONU sobre el clima y afirmó
que se necesitan «medidas
ambiciosas» para combatir el cambio
climático, que ahora se deja sentir
con más intensidad que nunca.
Según el diario The Guardian, que
encuestó a 45 destacados científicos
del clima de todo el mundo acerca
de las temperaturas récord, a pesar
de las preocupantes estadísticas, el
ritmo del calentamiento global está
ahora en plena consonancia con las

predicciones científicas para las
próximas tres décadas.
Los expertos coinciden en que ha
llegado el momento de intensificar
drásticamente las medidas de lucha
contra el cambio climático; en

primer lugar, es urgente reducir la
quema de combustibles fósiles. De
lo contrario, las catástrofes naturales
ocurridas durante 2023 pueden
convertirse en algo habitual,
advierten.

Lombrices contribuyen de forma
significativa a la producción agrícola

Los gusanos de tierra, amenazados por la agricultura intensiva,
contribuyen «significativamente» a la producción agrícola,
desempeñando un papel en aproximadamente 6.5 por ciento de la
producción mundial de cereales, según un estudio publicado. Foto
Luis Castillo / Archivo
La Jornada, 26 de septiembre de
2023, París. Los gusanos de tierra,
amenazados por la agricultura
intensiva, contribuyen
«significativamente» a la producción
agrícola, desempeñando un papel
en aproximadamente 6.5 por ciento
de la producción mundial de
cereales, según un estudio publicado
este martes.
«Las lombrices contribuyen en
alrededor de 6.5 por ciento de la
producción mundial de cereales
(maíz, arroz, trigo, cebada) y 2.3
por ciento de la de leguminosas,
equivalente a más de 140 millones
de toneladas al año», afirman
investigadores, con sede en Estados
Unidos, en un artículo publicado en
el periódico Nature
Communications.
La «contribución» de las lombrices
se define por los investigadores
como el porcentaje del rendimiento
agrícola posible gracias a ellas.
Su papel positivo para la salud de
los suelos y el crecimiento de las
plantas ya era bien conocido. Sus
galerías permiten que el agua se
infiltre, participan en el reciclaje de
nutrientes para alimentar a las
plantas a través de sus excrementos
e incluso ayudan a la producción de
hormonas que facilitan el
crecimiento de las plantas.

Pero los científicos que realizaron el
estudio buscaron por primera vez
cuantificar su contribución en la
producción agrícola. Para ello
analizaron mapas recientes sobre
la presencia de lombrices, datos
sobre la producción agrícola y
estudios anteriores sobre la
productividad de los suelos en
función de la presencia de estos
invertebrados.
Los autores precisan que la
contribución de los gusanos de
tierra es aún mayor en los países
del sur, contribuyendo a 10 por
ciento de la producción de cereales
en África subsahariana y 8 por
ciento en América Latina y el
Caribe.
Puntualizan que sus resultados, si
bien son «alentadores» y sugieren
una posible mejora de la
productividad agrícola al cuidar
mejor la vida en los suelos, también
están plagados de
«incertidumbres» metodológicas.
En conclusión, los autores sugieren
fomentar prácticas de agroecología
que preserven la vida de los suelos
y especialmente la de las lombrices
de tierra.
Estas últimas están amenazadas por
la agricultura intensiva, con el
recurso masivo a la química y a la
labranza regular.
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Occidente «ya no puede ver a las naciones
como subordinadas» en la era de la

multipolaridad

AFP 2023 / Evan Vucci
Sputnik, 05 de octubre de 2023.-
En un mundo cuyo rumbo apunta
hacia un sistema multipolar en donde
estarán incluidos países del Oriente
Medio, Asia y América Latina,
Occidente ya no puede «seguir
viendo a las naciones como territorios
sin agencia y subordinadas»,
consideran expertos consultados por
Sputnik.
Putin habló sobre ello el 4 y 5 de
octubre en la final de la III Olimpiada
Internacional de Seguridad
Financiera y frente a los asistentes
de la sesión plenaria de la 20.ª
reunión del Club Internacional de
Debate Valdái, eventos que se
realizaron en la ciudad rusa de Sochi.
En sus discursos, abordó distintos
temas, en su mayoría, enfocados al
nuevo orden mundial, donde
Occidente pierde su posición
hegemónica, y se fortalece una era
donde la multipolaridad es esencial y
necesaria para el desarrollo de las
naciones.
Occidente, encabezado por Estados
Unidos, «ya no se puede seguir
viendo a las naciones como territorios
sin agencia y subordinadas, con
líderes y poblaciones a las que se
puedan manipular porque estamos
viendo que estas defienden sus
historias. El mundo, en la era
multipolar, debe reconocer que no
se debe seguir oprimiendo,
violentando y humillando porque ese
sistema no da para más; requiere
una transformación», señala en
entrevista con Sputnik la maestra en
Estudios de Asia y África por El
Colegio de México Adriana Franco.
Además, destaca que, en esta
materia, la postura de Moscú sobre
el nuevo orden mundial es esencial,

principalmente por la relevancia de
esta nación que, poco a poco, se
acerca a más Estados en Asia, África
y América Latina.
En esta misma línea, el maestro en
relaciones internacionales Rubén
Ramos Muñoz expone en una charla
para este medio que, aunque la batuta
en este cambio global la tenga Rusia,
entrarán otros jugadores en el plano,
como China y Oriente Medio, que
siempre han sido vistos por EEUU
como enemigos o naciones
vulnerables, tal y como lo mencionó
el jefe de Estado ruso en su mensaje
ante la 20.ª reunión del Club
Internacional de Debate Valdái.
«Rusia es un país importante y con
liderazgo, pero ya no nos
enfrentaremos a un mundo unipolar
o donde solo una nación imponga
sus condiciones. Ahora existirá una
multipolaridad donde estarán
incluidos Oriente Medio, Asia, China
o India (...). Estados Unidos tiene
que entender que se enfrenta a un
dinamismo distinto, así como en su
momento ocurrió en plena Guerra
Fría», pondera el experto.
La unión hace la diferencia
En los discursos de Putin, hay un
rubro que destaca sobre la pérdida
de la hegemonía occidental,
especialmente de Washington: la
cooperación entre las naciones.
Prueba de ello es lo mencionado
este 5 de octubre, donde apostó por
la paz, el equilibrio y la igualdad entre
los países.
«Putin conoce muy bien la realidad
internacional y entiende los cambios
y transformaciones. No es ajeno a
ello (...) e, incluso, está viendo
potencialidades para generar o
encontrar soluciones a problemas

particulares. [Sus mensajes]
muestran que el mandatario ruso
busca mantener los intereses de su
nación respecto al desarrollo y la
seguridad, posicionándola como
líder en la construcción de un nuevo
orden, donde bloques como los
BRICS estén presentes y generen
intercambios más igualitarios»,
explica Franco.
Para alcanzar estos fines, comenta
la experta, es muy relevante generar
estrategias alternativas al sistema
SWIFT. Parte de este
planteamiento fue abordado por el
jefe de Estado ruso en su mensaje
de la tercera edición de la
Olimpiada Internacional de
Seguridad Financiera, donde
subrayó la necesidad de contar
con un sistema financiero y
tecnológico que pueda sustentar
los cambios que la multipolaridad
genera.
«La propuesta de los BRICS de
tener una sola moneda es una
muestra de ello (...). Estas
aperturas comerciales están
evidenciando que Estados Unidos
no puede regular absolutamente
todo. Si a esto se suma la creación
de un sistema alterno al SWIFT,
sería un elemento más donde se
evidenciaría la eliminación de la
unipolaridad económica de
[Washington] y el sistema
financiero anglosajón en general»,
indica la también académica de la
UNAM.
Diversificación logística
En aras de contar con más socios,
sobre todo en materia comercial,
Rusia está encontrando aliados
estratégicos lejos de sus fronteras
más cercanas, como lo ha mostrado
con África y América Latina,
comenta Ramos Muñoz.
«Se están buscando nuevos
entornos y rutas, también
patrocinados por el gran impulso
económico que tiene China y su
ruta de la seda, no solo marítima,
sino también terrestre, y las
negociaciones que está
implementando en Oriente Medio
para poder conducirse a Europa,
y también parte de África. Y esto
ya se está empezando a
manifestar» en la realidad,
menciona.
En este ámbito, el también profesor
de la UNAM expresa que el
intercambio comercial con las
monedas de las naciones y no con

el dólar, abre la puerta para que más
bancos se interesen en otras regiones
y, posiblemente, se cree una entidad
financiera que agrupe estos proyectos.
«Poco a poco, se incentivaría el
comercio y se comenzarían nuevas
divisas para fortalecer este ámbito a
nivel internacional (...). A esto se
sumaría también a la situación
geopolítica e, incluso, cultural», acota.
Otros ámbitos que destaca Ramos
Muñoz son el tecnológico y en la
industria aeroespacial, donde los
aliados de Rusia en el bloque BRICS
han tenido una participación relevante,
especialmente en los últimos tiempos.
«Los países ya no únicamente van a
depender de las naciones occidentales,
sino que también empezarán a mirar a
las orientales. [Por esta razón]
evidentemente harán una campaña de
poder suave, es decir, de convencer a
los demás Estados que el mundo actual
es mirar hacia Oriente», ahonda.
Resistencia ante los embates
Los expertos coinciden en que ambos
mensajes del mandatario ruso también
reflejan la resistencia de Moscú ante
los históricos embates occidentales,
que recientemente se han recrudecido
tras el inicio de la operación militar
especial en Ucrania.
El conflicto con Kiev ha sido
transformado «discursivamente por
Occidente para poder justificar que
se mantenga [la confrontación] y el
apoyo a un personaje como
[Volodímir] Zelenski y a grupos que
han sido reconocidos como nazis (...).
Actualmente, el reto de Rusia es muy
amplio y me parece interesante que,
pese a que las potencias siguen
atacándola con todo lo que pueden,
como sanciones o acciones militares,
la postura de Moscú sigue siendo
forjar un orden multipolar, sin un
sistema sustentado en la acumulación
de capital», asevera Franco.
Al respecto, el analista Ramos
Muñoz indica que Putin muestra
nuevamente la apertura para
negociar la paz y establecer una
nueva manera de conducción
mundial sin estar bajo el yugo de
EEUU.
«Es evidente que Washington ya no
está tan seguro de continuar con ese
apoyo económico, como se vio
recientemente en el Congreso
estadounidense, donde se hace un
llamado para no continuar con las
ayudas a Kiev debido al desgaste
económico y militar», que esto ha
conllevado, concluye.
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médica en su mayoría, aumenta el
riesgo de que un desastre natural
como el del sábado provoque un
elevado número de víctimas. El
Programa Mundial de Alimentos de
la ONU calcula que, en Afganistán,
hay en este momento 15 millones de
personas, de una población total de
43 millones, que dependen de la
asistencia humanitaria para comer.

Un devastador terremoto causa al menos 2.400 muertos en
Afganistán, según el Gobierno de los talibanes… continuación pág.
16

A finales de junio del año
pasado, un terremoto similar —
de magnitud 5,9— en las
provincias afganas orientales de
Paktika y Khost, fronterizas con
Pakistán, provocó la muerte de
más de 1.000 personas y unos
1.500 heridos, así como la
destrucción de cientos de
viviendas.

Consejo de Seguridad de la ONU se
reunirá por situación en Medio Oriente

Edificio de viviendas en Gaza arde luego de un ataque aéreo israelí.
Foto Ap
La Jornada, 07 de octubre de
2023, Naciones Unidas. El
domingo se celebrará una reunión
de emergencia del Consejo de
Seguridad de la ONU sobre la
situación en Medio Oriente, tras la
violencia entre Israel y Hamas,
anunció la ONU en un comunicado
este sábado.
La reunión tendrá lugar a las 15:00
hora local (19:00 GMT) para
discutir «la situación en Medio
Oriente, incluida la cuestión
palestina», según el comunicado.
La decisión se produjo después
de que el Ministerio de Asuntos
Exteriores de Brasil dijera que el
país convocará una reunión de
emergencia del consejo. La nación
sudamericana preside el cuerpo
durante octubre.
El secretario general de la ONU,
Antonio Guterres, condenó el
ataque de Hamas e instó a «todos
los esfuerzos diplomáticos para
evitar una conflagración mayor»,
dijo el portavoz de la ONU
Stephane Dujarr ic  en un
comunicado.
«El secretario general  está
profundamente preocupado por
la población civil e insta a la
máxima moderación. Los civiles
deben ser  respetados y
protegidos en todo momento, de
acuerdo  con  el  derecho
internacional humanitario»,
declaró Dujarric.
Por su parte, el gobierno brasileño
dijo que «condena la serie de
bombardeos y ataques terrestres
llevados a cabo hoy en Israel desde
la Franja de Gaza (...) Expresa sus
condolencias a las familias de las
víctimas y su solidaridad con el
pueblo de Israel».

Brasil dijo que lamenta que en
2023, en el aniversario 30 de los
Acuerdos de Paz de Oslo, se
produzca un «grave y creciente
deterioro de la situación de
seguridad entre Israel  y
Palestina».
El ministerio también agregó que
el «gobierno brasileño insta a
todas las partes a ejercer la
máxima moderación para evitar
que la situación se agrave».
Antonio Guterres pide evitar una
«conflagración más amplia»
Guterres «condena en los
términos más firmes el ataque de
esta mañana de Hamas contra
ciudades israelíes cercanas a la
Franja de Gaza y en el centro de
I s r a e l » ,  m a n i f i e s t a  s u
«profunda preocupación por
la población civil y llama a la
mayor moderación» a las
partes enfrentadas.
«La  v i o l e n c i a  n o  p u e d e
o f r e c e r  u n a  s o l u c i ó n  a l
conflicto», subraya. «Solo
u n a  n e g o c i a c i ó n  q u e
conduzca a una solución de
dos estados logrará la paz»,
añade.
Las conversaciones de paz
di rectas  entre is rae l íes  y
p a l e s t i n o s  d e s t i n a d a s  a
resolver el conflicto están de
hecho paralizadas desde hace
nueve años.
Este año la violencia vinculada al
conflicto palestino-israelí se ha
intensificado y antes de este
sábado se había cobrado la vida
de al menos 247 palestinos, 33
israelíes, un ucranio y un italiano,
según un recuento de la Afp
elaborado a partir de fuentes
oficiales.

Los chinches infestan hogares y lugares
públicos en España

En los nueve primeros meses de este año, las plagas de
chinches aumentaron un 71 % en comparación con el
mismo periodo del año anterior.

Imagen ilustrativa. John Downer / Gettyimages.ru
RT, 08 de octubre de 2023.- España
se ha convertido en otro país cuyos
ciudadanos sufren plagas de chinches,
que han infestado viviendas y lugares
públicos en varias ciudades, informa
Europa Press.
Según los datos proporcionados por
Anticimex, una empresa especializada
en eliminación de plagas, el país ibérico
experimentó un aumento del 71 % en
las detecciones de chinches entre enero
y septiembre de 2023 en comparación
con el mismo periodo del año pasado.
La compañía indica que el crecimiento
lleva observándose desde 2020.
Explica que la pandemia contribuyó a
reducir las infestaciones de chinches,
aunque el aumento de la tendencia
continuó tras el levantamiento de todas
las restricciones. Esto se debe a que
estos insectos se transmiten a través
de la ropa, lo que hace que el
transporte y los lugares públicos se
conviertan en lugares de propagación.

Según Anticimex, Madrid es la
región más afectada por los
insectos, seguida de Cataluña
(principalmente la capital,
Barcelona), Aragón, Comunidad
Valenciana y Baleares. «Se trata
de una plaga global que no deja de
aumentar desde hace dos décadas»,
sostuvo el experto en control de
chinches de Anticimex, Carlos
Pradera. Los chinches suelen
instalarse cerca de la cama para
tener la oportunidad de picar a una
persona por la noche. La compañía
dio algunos consejos para evitar
que estos insectos se asienten en
sus casas. Entre ellos, inspeccionar
la ropa, maletas y otras pertenencias
después de los viajes, así como
examinar la cama y las zonas
próximas a ella. En caso de
detección de estos insectos, la
empresa aconseja llamar a
especialistas.
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Un devastador terremoto causa al menos 2.400 muertos en Afganistán, según el Gobierno
de los talibanes

El temblor, seguido de varias réplicas, se produjo el
sábado en la provincia de Herat, en el noroeste del país

Un grupo de afganos en medio de casas destruidas por el terremoto
en el distrito de Zindah Jan, en la provincia de Herat, este domingo.
OMID HAQJOO (AP)

La Jornada, 08 de octubre de 2023.-
Afganistán ha sufrido uno de los
terremotos más devastadores de las
últimas décadas en el país. En el
seísmo ocurrido este sábado a unos
35 kilómetros al noroeste de la ciudad
de Herat murieron al menos 2.445
personas, mientras que más de 2.000
resultaron heridas y al menos 1.300
casas quedaron destruidas, ha
informado este domingo Janan
Sayeeq, portavoz del Ministerio de
Desastres del Gobierno de los
talibanes. Sayeeq había asegurado
previamente en una rueda de prensa
que los heridos ascendían a 9.000.
El portavoz del Ejecutivo de los
fundamentalistas, Zabihullah
Mujahid, ha asegurado, por su
parte, en un tuit que los equipos de
rescate continúan buscando
supervivientes y cadáveres en la
zona siniestrada, situada a unos 900
kilómetros al oeste de Kabul. Las
imágenes de completa destrucción
de precarias construcciones de
adobe que están llegando desde la
región de Herat hacen temer que
esa cifra de víctimas siga
aumentando.
El primero de los siete temblores de
entre 4,7 y 6,3 de magnitud que
sacudieron este sábado el oeste de
Afganistán ocurrió a las nueve de la
mañana, hora local —7.30 en
horario peninsular español—a 14
kilómetros de profundidad y a 33
kilómetros del distrito de Zenda Jan,
en Herat, según el Servicio
Geológico de Estados Unidos. En la
hora siguiente, le siguieron cuatro

réplicas y, dos horas después, otros
dos temblores.
A primera hora de este domingo, el
saldo de fallecidos ha ascendido
bruscamente desde el millar del que
se había informado a los más de
2.400 en que se sitúa ahora. En un
país al que cuatro décadas largas de
guerra han dejado con las ya muy
precarias infraestructuras en ruinas,
la información de zonas remotas
tarda en llegar y además las
operaciones de rescate y socorro
que permiten acceder a las víctimas
son muy difíciles de organizar. Estos
factores explican en parte el abrupto
salto en la cifra de víctimas de esta
jornada.
La Media Luna Roja Afgana, por su
parte, había confirmado un número
incluso mucho menor de fallecidos,
400, según su portavoz, Irfanullah
Sharafzoy. Este portavoz advirtió,
sin embargo, de que ese número
podría aumentar, dado que al menos
12 aldeas de Zenda Jan, en el
epicentro del terremoto, han
quedado «completamente
destruidas». Sharafzoy ha precisado
luego que mientras que el personal
de la organización humanitaria sigue
buscando «entre los escombros»,
se ha evacuado a los supervivientes
a zonas más seguras.
La aldea de Mahal Wadakah es la
localidad que ha sufrido más daños
por el seísmo. Según afirmó en su
comparecencia el portavoz del
Ministerio de Desastres, una decena
de equipos nacionales e
internacionales de rescate están

desplegados en la región sacudida
por el terremoto. Un informe de la
Oficina de la ONU para la
Coordinación de Asuntos

Humanitarios (OCHA) ha calculado
en 4.200 personas, miembros de
600 familias, los afectados por el
terremoto.

Un hombre remueve escombros en una localidad del distrito de
Zindah Jan, este domingo. OMID HAQJOO (AP)
En la aldea de Sarboland, en Zenda
Jan, una zona cercana al epicentro,
un periodista de la agencia France
Presse ha constatado la destrucción
de decenas de casas. Grupos de
hombres buscaban en esa localidad,
excavando con palas, a
supervivientes entre los escombros
de las viviendas, mientras que las
mujeres y niños esperaban a la
intemperie entre las ruinas, con las
pertenencias que habían podido
salvar expuestas al sol y al viento.
«En cuanto se produjo el primer
temblor, todas las casas se
derrumbaron», declaró Bashir
Ahmad, de 42 años. «Los que
estaban dentro quedaron sepultados.
Hay familias de las que no tenemos
noticias», añadió. «Todo se convirtió
en arena», dijo Nek Mohammad,
que estaba trabajando cuando se
sintió el primer temblor.
«Volvimos a casa y vimos que no
quedaba nada. Todo se había
convertido en arena», explicó este
afgano. «Por el momento, no
tenemos nada. Ni mantas ni nada.
Estamos abandonados», añadió este
hombre de 32 años.
El sistema sanitario afgano, que
depende casi por completo de la
ayuda extranjera, ha sufrido recortes
drásticos en los dos años
transcurridos desde que los talibanes
tomaron el poder, el 15 de agosto de
2021. Entonces se interrumpió gran
parte de la financiación internacional
que lo apuntalaba. Muchas ONG
nacionales y extranjeras que

prestaban asistencia médica a la
población se vieron obligadas a dejar
de hacerlo a falta de fondos.
La huida de numerosos sanitarios
del país tras el retorno de los
fundamentalistas al poder, así como
la prohibición de trabajar a las
mujeres por parte de los talibanes,
ha asestado dos nuevos golpes a
una sanidad que ahora deberá hacer
frente a un número muy elevado de
heridos por el seísmo, algunos muy
graves. Aunque se supone que las
afganas que trabajan como sanitarias
pueden seguir haciéndolo, no está
claro si esa excepción a la
prohibición de trabajar a las mujeres,
se respeta en todos los casos.
En Herat, considerada como la
capital cultural de Afganistán, los
habitantes y comerciantes salieron
presa del pánico a la calle al sentir la
primera sacudida. Herat, a 120
kilómetros al este de la frontera con
Irán, es la capital de la provincia
homónima, donde viven cerca de
1,9 millones de personas, según
datos del Banco Mundial de 2019.
Afganistán es un país con gran riesgo
de sufrir terremotos. La cordillera
del Hindu Kush, a caballo entre el
territorio afgano y el noroeste de
Pakistán, es un lugar de gran
actividad sísmica y habitual punto
de origen de movimientos telúricos.
La vulnerabilidad de la población,
que vive en las zonas rurales en
precarias construcciones de adobe
y carece de acceso a asistencia
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